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Павел ПИВОВАРОВ

Вчера в Законодательном со-
брании области состоялось 
обсуждение проекта нового 
федерального закона «Об об-
щих принципах организации 
местного самоуправления в 
единой системе публичной 
власти». Документ предпола-
гает упразднение части му-
ниципальных образований и 
более жёсткий контроль над 
главами муниципалитетов со 
стороны губернаторов. Зако-
нопроект представил один из 
его авторов – председатель 
комитета Госдумы по госу-
дарственному строительству 
и законодательству, депутат 
от Свердловской области Па-
вел КРАШЕНИННИКОВ. 

Проект закона внесли в Гос-
думу днём ранее – 16 декабря. 
Соавтором Павла Крашенинни-
кова выступил сенатор Андрей 
Клишас. Документ подготов-
лен в продолжение принятого 
федерального закона о публич-
ной власти в регионах.

Вчера в обсуждении про-
екта в ЗССО принимали уча-
стие представители объедине-
ния «Депутатская вертикаль» 
– депутаты местных дум, ре-
гионального парламента, гла-
вы муниципалитетов и управ-
ленческих округов. На заседа-
нии также присутствовали и.о. 
вице-губернатора Олег Чеме-
зов и сенатор Александр Вы-
сокинский. 

Средний Урал 
лишится 
21 муниципалитета

В проекте закона обозначе-
но только три статуса муници-
палитетов:
 городской округ,
 муниципальный округ,
 внутригородская терри-

тория.
Сейчас в Свердловской об-

ласти (как и в других регио-
нах страны), кроме назван-
ных, также существуют город-
ские и сельские поселения, ко-
торые входят в состав муни-
ципальных округов или рай-
онов. Причём и районы, и по-
селения имеют своих глав и 
свои бюджеты.

Павел Крашенинников счи-
тает, что в нынешнем виде си-
стема работает плохо: в поселе-
ниях не хватает кадров и ресур-
сов, а сотрудники администра-
ций поселений часто отправля-
ют жителей решать свои про-

блемы на уровень выше. По-
этому систему местного само-
управления необходимо сде-
лать одноуровневой.

Всего в России около 20 ты-
сяч муниципальных образова-
ний. В результате преобразова-
ния их количество должно со-
кратиться более чем в два раза. 
В Свердловской области в этом 
случае из 94 муниципалитетов 
останутся только 73. 

Виктор Роененко, глава Та-
боринского района, в состав ко-
торого входят три сельских по-
селения со статусом муници-
палитета, не возражает против 
изменений: 

– Если учитывать, что у нас 
малонаселённая территория, 
то я отношусь положительно к 
ликвидации сельских поселе-
ний. Но это моё сугубо личное 
мнение. Надо, чтобы часть ра-
ботников действующих адми-
нистраций сельских поселений 
продолжила работать на ме-
стах. Потому что в нашей тер-
ритории бездорожье, и про-
ехать часто сложно.

Мэров – в «ежовые 
рукавицы»

В проекте закона просле-
живается чёткая связь между 
региональной и муниципаль-

ной властью. В частности, для 
всех глав и депутатов местных 
дум предлагается установить 
срок полномочий в 5 лет – та-
кой же, как для губернаторов и 
депутатов региональных пар-
ламентов. 

Отдельно законопроект 
устанавливает ответствен-
ность глав муниципальных 
образований и глав местных 
администраций перед губер-
наторами. В случае неэффек-
тивной работы и/или неис-
полнения поручений глава 
региона сначала делает мэ-
ру предупреждение, затем от-

страняет его от должности на 
месяц.

Если местные власти си-
стематически не выполняют 
установленные для них пока-
затели эффективности (о них 
в законопроекте информации 
нет, – Прим. ред.), руководи-
тель региона может обратить-
ся в думу с инициативой об от-
ставке главы.  

Павел Крашенинников 
объяснил, что у губернатора 
должны быть реальные рыча-
ги влияния, поскольку многое 
в муниципалитетах делается за 
счёт регионального бюджета. 

Прямые выборы 
могут вернуть

В проекте закона также го-
ворится о трёх основных спосо-
бах избрания глав муниципали-
тетов:
 это прямые выборы (го-

лосует население),
 выборы думой из своего 

состава (голосуют депутаты),
 выборы думой из числа 

кандидатов, предложенных гу-
бернатором.

В Свердловской области 
сейчас большинство глав тер-
риторий избирается депута-
тами местной думы из числа 
кандидатур, предложенных 
конкурсной комиссией. Павел 
Крашенинников считает, что 
этот способ избрания лиша-
ет глав управленческого вли-
яния: 

– Мне кажется, в данном 
случае система избрания глав 
населением может возродить-
ся. Как это должно быть – реше-
ние примет Законодательное 
собрание области. Оно должно 
быть закреплено в областном 
законе, – сказал Павел Краше-
нинников.

Председатель Заксобрания 
Людмила Бабушкина отме-
тила, что нынешняя форма из-
брания глав несколько лет на-

зад была прописана в област-
ном законодательстве с согла-
сия представительных органов 
власти: 

– Если глава города или 
представительный орган пред-
ложат форму изменить – мы 
рассмотрим этот вопрос. 

Структура и основные пол-
номочия муниципальных орга-
нов власти остаются прежни-
ми (такими же, как в действую-
щем 131-ФЗ об общих принци-
пах местного самоуправления). 
Однако во время выступления 
Павел Крашенинников отме-
тил, что в тексте законопроек-
та предусматривается возмож-
ность муниципалитетов зани-
маться международной дея-
тельностью. Такая поправка, по 
логике единоросса, позволит 
привлекать инвестиции.

По словам и.о. вице-губер-
натора Олега Чемезова, предло-
женные нововведения повысят 
эффективность местного само-
управления:

– Безусловно, его принятие 
укрепит местную власть.

Остались вопросы
Александр Высокинский 

отметил, что необходимо ре-
шить проблему недостаточной 
пополняемости бюджетов му-
ниципалитетов, чтобы главы 
городов не становились залож-
никами ситуации. 

– Граждане не делят нас по 
цвету удостоверений. Людям 
сложно объяснить, что, напри-
мер, садик – это про муници-
пальную власть. Может, поду-
маем над формированием бюд-
жетного стандарта муници-
пальной обеспеченности? Нуж-
но дать главе муниципального 
образования муниципальные 
расходы на выполнение задач. 
Нужно установить норму на со-
держание.

Предложение сенатора по-
обещали учесть.

Первый заместитель пред-
седателя свердловского парла-
мента Виктор Шептий обра-
тил внимание на такой нюанс: 
основные положения законо-
проекта предлагается ввести в 
действие уже через год – с 1 ян-
варя 2023 года.  «Есть ли в та-
ком случае смысл проводить 
выборы представительных ор-
ганов власти в 2022 году, если 
чуть позже они будут упразд-
нены?» 

Павел Крашенинников от-
ветил, что вопрос ещё необхо-
димо проработать. 
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На Средний Урал придут снегопады
В Свердловскую область наконец-то придёт снежная зима. Со сторо-
ны Скандинавии на европейскую часть России надвигается обшир-
ный циклон, который доберётся и до Урала, поэтому в ближайшую 
неделю, по прогнозам синоптиков, снег будет частым явлением. 

– Уже в это воскресенье ожидается сильный снегопад, – расска�
зала «Облгазете» главный синоптик Уральского управления по ги�
дрометеорологии и мониторингу окружающей среды Галина Шепо�
ренко. – Достаточно интенсивные снегопады могут быть и 21–22 де�
кабря. Ориентировочно к середине следующей недели высота снеж�
ного покрова повысится на десять сантиметров. Ветер тоже будет 
усиливаться: порывы могут достигать до 15 метров в секунду. 

Температура воздуха в регионе понизится 21–23 декабря: ночью 
прогнозируется �19…�24 °С, днём �16…�21 °С. Однако настоящие мо�
розы стоит ждать только на севере Свердловской области: там темпе�
ратура опустится до �28…�33 °С ночью, а днём до �27 °С. 

Ирина ГИЛЬФАНОВА

20 ДЕКАБРЯ – ДЕНЬ РАБОТНИКА 
ОРГАНОВ БЕЗОПАСНОСТИ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
Уважаемые сотрудники и ветераны органов безопасности Россий-
ской Федерации!

Поздравляю вас с профессиональ�
ным праздником!

Вы выполняете задачи особой го�
сударственной важности – надёжно 
защищаете национальные интересы 
России, права и свободы граждан, 
обеспечиваете безопасность страны 
и стабильность в обществе.

Сотрудники Управления ФСБ Рос�
сии по Свердловской области находятся 
на переднем крае борьбы с экстремизмом, терроризмом, корруп�
цией, киберпреступностью. Эта работа требует высочайшего про�
фессионализма, полной самоотдачи, разносторонних знаний и на�
выков, решительности, мужества и ответственности.

Во многом благодаря эффективной работе сотрудников ор�
ганов безопасности в многонациональной Свердловской области 
сохраняется гражданский мир, укрепляется социальная стабиль�
ность. Ответственный подход к обеспечению комплексной безо�
пасности укрепляет авторитет нашего региона на международной 
арене, делает его привлекательным для инвесторов, способствует 
устойчивому поступательному социально�экономическому разви�
тию Свердловской области, росту качества жизни уральцев.

Уважаемые сотрудники и ветераны органов безопасности Рос�
сийской Федерации!

Благодарю вас за отличную службу, обеспечение высокого 
уровня безопасности в Свердловской области. Желаю вам крепко�
го здоровья, счастья, благополучия, новых успехов в ответствен�
ной работе на благо Отечества.

Губернатор Свердловской области Евгений КУЙВАШЕВ

НА СРЕДНЕМ УРАЛЕ ВВЕЛИ ОБЯЗАТЕЛЬНУЮ ВАКЦИНАЦИЮ 
ОТ COVID-19 ДЛЯ СТУДЕНТОВ ВУЗОВ

Главный государственный санитарный врач по Свердлов-
ской области Дмитрий КОЗЛОВСКИХ подписал постанов-
ление о расширении категорий граждан, которые обязаны 
пройти вакцинацию от коронавируса. В перечень вошли сту-
денты вузов старше 18 лет.

Согласно документу, опубликованному на сайте Управ�
ления Роспотребнадзора по Свердловской области, студен�
ты высших учебных заведений, которым исполнилось 18 
лет, должны привиться первым компонентом вакцины от 
коронавируса или однокомпонентной вакциной до 1 февра�
ля. Второй компонент вакцины должен быть введён не поз�
же 1 марта. При этом Дмитрий Козловских поручил органи�
зовать проведение вакцинации прямо в зданиях вузов.

СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ ЗАНЯЛА 12-Е МЕСТО ПО КАЧЕСТВУ ЖИЗНИ

Средний Урал вошёл в ТОП-20 российских регионов по ка-
честву жизни. О результатах рейтинга сообщила генераль-
ный директор Агентства стратегических инициатив Светла-
на ЧУПШЕВА во время заседания наблюдательного сове-
та АСИ. Рейтинг включает в себя 161 показатель, из них 77 
– опросные.

В частности, эксперты оценивали жильё и инфраструк�
туру, потребление и досуг, чистоту и экологию, безопас�
ность, социальную защиту, медицину, образование и другие 
параметры. Как отметила Светлана Чупшева, цель рейтин�
га – стимулировать региональные органы власти, чтобы они 
формировали качественную среду для жизни людей. В де�
сятку лучших регионов вошли Москва, Тюменская область, 
ХМАО�Югра, Санкт�Петербург, Республика Татарстан, Яма�
ло�Ненецкий АО, Белгородская область, Чувашская Респу�
блика, Севастополь, Тульская область.

НА ВЪЕЗДЕ В ЕКАТЕРИНБУРГ УСТАНОВЯТ «ДЕМИДОВСКИЙ УЗЕЛ»

Вчера администрация города и представители аэропорта 
Кольцово определились с эскизом стелы, которую поставят 
рядом с воздушной гаванью к 300-летию уральской столи-
цы. Композицию выбрали с учётом мнения горожан из трёх 
предложенных вариантов. Победитель получит один милли-
он рублей. Остальные участники – по 250 тысяч рублей.

Победителем конкурса стал проект Архитектурного 
бюро Асадова. Как сказал заместитель главы Екатеринбурга 
Рустам Галямов, силуэт композиции напоминает Демидов�
ский узел, знаменитый благодаря изделиям из пластичной 
стали, выплавлявшимся на заводах: «В одном объекте сое�
динены три символа, в том числе интегрированы световые 
элементы в виде 300 звёзд. Таким образом стела способна 
стать не только узнаваемым элементом навигации, но и но�
вой достопримечательностью Екатеринбурга».
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Елена Клименко возглавила областной избирком
Валентин ТЕТЕРИН

Вчера облизбирком про-
вёл первое заседание 
в новом составе. По итогам 
тайного голосования все 
14 членов комиссии 
с правом решающего голо-
са одобрили на должность 
председателя кандида-
туру Елены КЛИМЕНКО. 
Она сменила на этом посту 
Владимира РУСИНОВА.

По регламенту до мо-
мента избрания нового гла-
вы заседание вёл самый 
возрастной член комиссии 
– Владимир Попов. В режи-
ме видео-конференц-свя-
зи в нём приняла участие 
член ЦИК РФ Елена Марки-
на, а непосредственно в за-
ле заседания присутствова-
ли председатель Законода-
тельного собрания Сверд-
ловской области Людми-
ла Бабушкина, исполняю-
щий обязанности вице-гу-
бернатора региона Олег Че-
мезов, свердловский ом-
будсмен Татьяна Мерзля-
кова и председатель Обще-
ственной палаты Свердлов-

ской области Александр 
Левин.

Заместителем председа-
теля избрана Ирина Бастри-
кова, секретарём комиссии – 
Игорь Буртов. Соответству-
ющие постановления облиз-
биркома опубликованы в 
полной версии сегодняшнего 
номера «Областной газеты».

Первая женщина-
председатель
Елене Клименко 40 лет. 

Она стала первой женщи-
ной председателем в исто-
рии свердловского избирко-
ма. Последние два с полови-
ной года работала замести-
телем председателя ИКСО. 
До вхождения в состав из-
бирательной комиссии бы-
ла практикующим электо-
ральным юристом и как ни-
кто другой знает, сколько во-
просов возникает к органи-
заторам избирательных кам-
паний со стороны всех поли-
тических сил.

– Ставлю перед собой за-
дачу повышения уровня до-
верия к избиркому и тем 
процедурам, которые он про-

водит, чтобы каждый чело-
век, у которого возникают 
вопросы к избирательной 
системе, доверял нам, знал, 
что мы точно такие же люди. 
Чаще всего недоверие возни-
кает именно по тем вопро-
сам, о которых мало кто зна-
ет. Первостепенной задачей 
ставлю рассказать и пока-
зать всё, что делает избира-
тельная комиссия в процессе 
организации выборов.

Подготовка 
к выборам 
губернатора 
уже началась

В будущем году перед из-
биркомом стоит задача по 
организации сразу несколь-
ких избирательных кампа-
ний. В марте ожидается на-
значение довыборов в гор-
думу Екатеринбурга, так-

же довыборы в местную ду-
му проведёт Территориаль-
ная избирательная комис-
сия Качканара. И там, и там 
на данный момент остаются 
вакантными по одному де-
путатскому мандату. Однако 
важнейшей избирательной 
кампанией в будущем году 
станут выборы губернато-
ра Свердловского области, 
который пройдут в единый 
день голосования – он наме-
чен на 11 сентября.

По словам Елены Климен-
ко, примерные сроки назна-
чения выборов главы регио-
на – середина июня. Однако 
подготовку к предстоящему 
голосованию избирком уже 
начал.

Кто вошёл 
в новый состав 
облизбиркома
Напомним, новый со-

став Избирательной комис-
сии Свердловской области 
со сроком полномочий на 
2021–2026 годы был сфор-
мирован в начале декабря. 
Половину членов назначил 
губернатор, ещё половину – 

региональное Заксобрание. 
Состав обновился почти на 
треть – 10 человек остались 
с прошлого созыва, ещё чет-
веро – новички.

Новый глава облизбир-
кома отметила, что все чле-
ны комиссии имеют разно-
плановый опыт, в том числе 
и профессиональный. Это 
люди в возрасте от 24 до 74 
лет, восемь из них назначе-
ны по предложениям поли-
тических партий. Шестеро 
членов имеют высшее юри-
дическое образование. В со-
ставе комиссии два канди-
дата наук: по одному в об-
ласти права и философских 
наук. 

Членом Избирательной 
комиссии Свердловской об-
ласти, работающим на по-
стоянной основе, избра-
на Анна Абсалямова. Со-
ответствующее постанов-
ление вчера опубликовано 
на официальном интернет-
портале правовой информа-
ции Свердловской области. 
Остальные члены комиссии 
будут работать на добро-
вольных началах.

Елена Клименко стала первой женщиной-председателем 
в истории свердловского избиркома.
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ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ (ИНДЕКСЫ П3110, П2846)

8,5%
такой стала ключевая ставка 
после вчерашнего повышения 
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ПРОДОЛЖАЕТСЯ ПОДПИСКА 
НА СОЦИАЛЬНУЮ ВЕРСИЮ 

«ОБЛАСТНОЙ ГАЗЕТЫ» НА 2022 ГОД. 
Для оформления подписки необходимо 

позвонить по тел.: 8-800-30-20-455, 
отправить сообщение 

в WhatsApp по тел.: 8-922-223-56-86 
или на эл. почту: dostavka@oblgazeta.ru.

Екатеринбург стал первым местом, где Павел Крашенинников представил свой проект для обсуждения

Мэрам дадут пять лет
Срок полномочий руководителей муниципалитетов уравняют с губернаторским

Сельские и городские поселения сейчас есть 
в пяти районах Свердловской области

Байкаловский район:
 Баженовское СП
 Байкаловское СП
 Краснополянское СП
Камышловский район:
 Восточное СП
 Галкинское СП
 Калиновское СП
 Зареченское СП
 Обуховское СП
Нижнесергинский район:
 ГП Атиг
 ГП Верхние Серги

 Дружининское ГП
 Кленовское СП
 ГП Михайловское
 Нижнесергинское ГП
Таборинский район:
 Кузнецовское СП
 Таборинское СП
 Унже�Павинское СП
Слободо-Туринский район:
 Ницинское СП
 Сладковское СП
 Слободо�Туринское СП
 Усть�Ницинское СП 



II Суббота, 18 декабря 2021 г.
www.oblgazeta.ruРЕГИОН Редактор страницы: Елизавета Порошина

Тел: +7 (343)  262-63-02
E-mail: region@oblgazeta.ru

Екатеринбург Ирбит К.-Уральский Красноуфимск Нижний Тагил Серов
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ПРОГНОЗ ПОГОДЫ НА ЗАВТРА

QR-код позволит вам с помощью сканирующего 
оборудования (в том числе и фотокамеры мобильного 
телефона) найти документы, опубликованные на сайте 
http://www.pravo.gov66.ru

     ДОКУМЕНТЫ     ДОКУМЕНТЫ
Сегодня в полной версии «Областной газеты» и на сайте www.pravo.gov66.ru
официально опубликованы
Указы Губернатора Свердловской области
 от 09.12.2021 № 716-УГ «О присуждении премий Губернатора Свердловской области ра-
ботникам системы образования в 2021 году»;
 от 10.12.2021 № 723-УГ «О награждении Назмутдиновой И.Б. и Ратманской Р.Б. знаком 
отличия Свердловской области «Спортивная доблесть»;
 от 10.12.2021 № 724-УГ «О награждении Смаги А.П. знаком отличия Свердловской обла-
сти «За заслуги перед Свердловской областью» II степени»;
 от 14.12.2021 № 728-УГ «О внесении изменений в Указ Губернатора Свердловской обла-
сти от 13.11.2018 № 599-УГ «О Единой социальной карте».
Постановления Правительства Свердловской области
 от 16.12.2021 № 919-ПП «О внесении изменений в государственную программу Сверд-
ловской области «Обеспечение деятельности по комплектованию, учету, хранению и ис-
пользованию архивных документов, находящихся в государственной собственности Сверд-
ловской области, до 2024 года», утвержденную постановлением Правительства Свердлов-
ской области от 21.10.2013 № 1277-ПП»;
 от 16.12.2021 № 921-ПП «О внесении изменений в комплексную программу Свердлов-
ской области «Доступная среда», утвержденную постановлением Правительства Свердлов-
ской области от 22.01.2014 № 23-ПП».
Постановления Избирательной комиссии Свердловской области
 от 17.12.2021 № 55/338 «Об избрании председателя Избирательной комиссии Свердлов-
ской области»;
 от 17.12.2021 № 55/339 «Об избрании заместителя председателя Избирательной комис-
сии Свердловской области»; 
 от 17.12.2021 № 55/340 «Об избрании секретаря Избирательной комиссии Свердлов-
ской области».
13 декабря на сайте www.pravo.gov66.ru официально опубликованы
Распоряжение Губернатора Свердловской области
 от 09.12.2021 № 225-РГ «О внесении изменений в распоряжение Губернатора Сверд-
ловской области от 02.10.2017 № 231-РГ «О создании рабочей группы по координации 
реформы контрольной и надзорной деятельности в Свердловской области» (номер опу-
бликования 32803).
Постановление Правительства Свердловской области
 от 09.12.2021 № 889-ПП «Об утверждении Правил реструктуризации в 2021 году де-
нежных обязательств муниципальных районов (городских округов), расположенных на 
территории Свердловской области, перед Свердловской областью, возникших по бюд-
жетным кредитам, предоставленным с 1 января 2021 года до 1 декабря 2021 года из об-
ластного бюджета бюджетам муниципальных районов (городских округов), расположен-
ных на территории Свердловской области, в целях финансирования дефицитов местных 
бюджетов в случае возникновения при исполнении местных бюджетов временных кассо-
вых разрывов» (номер опубликования 32804).
Распоряжение Правительства Свердловской области
 от 09.12.2021 № 716-РП «О внесении изменений в распоряжение Правительства Сверд-
ловской области от 20.04.2020 № 156-РП «О создании рабочей группы по внедрению в 
Свердловской области системы офсетных контрактов» (номер опубликования 32805).
Приказ Министерства по управлению государственным имуществом 
Свердловской области
 от 09.12.2021 № 4806 «Об утверждении на 2022 год коэффициента увеличения, под-
лежащего применению для определения размера арендной платы за земельные участ-
ки, находящиеся в государственной собственности Свердловской области, и земельные 
участки, государственная собственность на которые не разграничена, расположенные на 
территории Свердловской области и предоставленные в аренду без торгов» (номер опу-
бликования 32806).
Приказ Министерства здравоохранения Свердловской области
 от 09.12.2021 № 2806-п «О внесении изменений в приказ Министерства здравоохра-
нения Свердловской области от 23.05.2018 № 833-п «Об организации оказания скорой, в 
том числе скорой специализированной медицинской помощи на территории Свердлов-
ской области» (номер опубликования 32807).
Приказ Министерства агропромышленного комплекса 
и потребительского рынка Свердловской области
 от 09.12.2021 № 538 «О признании утратившим силу приказа Министерства агропро-
мышленного комплекса и потребительского рынка Свердловской области от 09.01.2020 
№ 1 «Об утверждении административных регламентов Министерства агропромышленно-
го комплекса и потребительского рынка Свердловской области по осуществлению реги-
онального государственного контроля (надзора) в области розничной продажи алкоголь-
ной и спиртосодержащей продукции» (номер опубликования 32808).
Приказ Министерства природных ресурсов и экологии 
Свердловской области
 от 08.12.2021 № 1462 «О внесении изменений в приказ Министерства природных ре-
сурсов и экологии Свердловской области от 22.10.2021 № 1230 «Об утверждении Переч-
ня должностных лиц, уполномоченных на осуществление на землях лесного фонда лес-
ной охраны в отношении лесов, расположенных в границах территории Свердловской 
области» (номер опубликования 32810).
Приказы Министерства строительства и развития инфраструктуры 
Свердловской области
 от 07.12.2021 № 659-П «О создании Комиссии по вопросу рассмотрения проекта гене-
рального плана городского округа – муниципального образования «город Екатеринбург» 
(номер опубликования 32811);
 от 07.12.2021 № 660-П «О внесении изменений в Порядок согласования с Министер-
ством строительства и развития инфраструктуры Свердловской области проекта ре-
шения о комплексном развитии территории нежилой застройки, подготовленного гла-
вой местной администрации муниципального образования, расположенного на террито-
рии Свердловской области, утвержденный приказом Министерства строительства и раз-
вития инфраструктуры Свердловской области от 02.09.2021 № 496-П» (номер опублико-
вания 32812);
 от 07.12.2021 № 661-П «О внесении изменений в Порядок заключения органами местного 
самоуправления муниципальных образований, расположенных на территории Свердловской 
области, с правообладателями земельных участков и (или) расположенных на них объектов 
недвижимого имущества договоров о комплексном развитии территории, на основании ко-
торых осуществляется комплексное развитие территории по инициативе правообладателей, 
утвержденный приказом Министерства строительства и развития инфраструктуры Сверд-
ловской области от 20.10.2021 № 573-П» (номер опубликования 32813).

Информация Региональной энергетической комиссии Свердловской области
 от 13.12.2021 «О результатах мониторинга соблюдения предельных (максимальных) 
индексов изменения размера вносимой гражданами платы за коммунальные услуги в 
муниципальных образованиях, расположенных на территории Свердловской области, за 
ноябрь 2021 года» (номер опубликования 32809).
14 декабря на сайте www.pravo.gov66.ru официально опубликованы
Постановление Правительства Свердловской области 
 от 13.12.2021 № 890-ПП «О внесении изменений в государственную программу Сверд-
ловской области «Реализация основных направлений государственной политики в сферах 
агропромышленного комплекса и потребительского рынка Свердловской области до 2025 
года», утвержденную постановлением Правительства Свердловской области от 26.08.2021 
№ 536-ПП» (номер опубликования 32815).
Приказы Министерства строительства и развития инфраструктуры 
Свердловской области 
 от 10.12.2021 № 680-П «О внесении изменений в приказ Министерства строительства и 
развития инфраструктуры Свердловской области от 09.08.2019 № 505-П «Об утверждении 
формы заявки на участие в отборе и состава комиссии по проведению отбора муниципаль-
ных образований, расположенных на территории Свердловской области, бюджетам кото-
рых могут быть предоставлены субсидии из областного бюджета на софинансирование ме-
роприятий по внесению изменений в документы территориального планирования и правила 
землепользования и застройки, предусмотренных в муниципальных программах, реализуе-
мых за счет средств местных бюджетов, в рамках реализации подпрограммы «Осуществле-
ние градостроительной деятельности» государственной программы Свердловской области 
«Реализация основных направлений государственной политики в строительном комплексе 
Свердловской области до 2024 года» (номер опубликования 32817);
 от 10.12.2021 № 681-П «О внесении изменений в приказ Министерства строительства и 
развития инфраструктуры Свердловской области от 25.05.2017 № 599-П «Об утвержде-
нии формы заявки на участие в отборе и состава комиссии по проведению отбора муни-
ципальных образований, расположенных на территории Свердловской области, бюдже-
там которых могут быть предоставлены субсидии из областного бюджета на софинанси-
рование мероприятий по разработке документации по планировке территории, предусмо-
тренных в муниципальных программах, реализуемых за счет средств местных бюджетов, в 
рамках реализации подпрограммы «Осуществление градостроительной деятельности» го-
сударственной программы Свердловской области «Реализация основных направлений го-
сударственной политики в строительном комплексе Свердловской области до 2024 года» 
(номер опубликования 32818).
Приказы Министерства финансов Свердловской области 
 от 13.12.2021 № 633 «О внесении изменения в приказ Министерства финансов Сверд-
ловской области от 11.09.2020 № 331 «Об утверждении Порядка представления муници-
пальными образованиями, расположенными на территории Свердловской области и отне-
сенными к группе заемщиков со средним или низким уровнем долговой устойчивости, до-
кументов и материалов, необходимых для согласования программ муниципальных вну-
тренних и внешних заимствований, муниципальных гарантий на очередной финансовый 
год и плановый период (очередной финансовый год), а также изменений в указанные про-
граммы» (номер опубликования 32819);
 от 13.12.2021 № 634 «О внесении изменений в Порядок применения бюджетной класси-
фикации Российской Федерации в части, относящейся к областному бюджету и бюдже-
ту Территориального фонда обязательного медицинского страхования Свердловской обла-
сти, утвержденный приказом Министерства финансов Свердловской области от 06.11.2020 
№ 382» (номер опубликования 32820).
Приказ Управления государственной охраны объектов культурного наследия 
Свердловской области 
 от 14.12.2021 № 471 «О внесении изменений в приказ Управления государственной ох-
раны объектов культурного наследия Свердловской области от 09.06.2016 № 77 «Об обра-
зовании Комиссии по соблюдению требований к служебному поведению государственных 
гражданских служащих Свердловской области и урегулированию конфликта интересов в 
Управлении государственной охраны объектов культурного наследия Свердловской обла-
сти» (номер опубликования 32816).
Постановления Региональной энергетической комиссии 
Свердловской области 
 от 09.12.2021 № 131-ПК «О внесении изменений в постановление Региональной энерге-
тической комиссии Свердловской области от 09.12.2020 № 157-ПК «Об установлении тари-
фов на тепловую энергию, поставляемую муниципальным унитарным предприятием «Отдел 
по благоустройству администрации Муниципального образования «Гаринский район» (посе-
лок городского типа Гари) на территории Гаринского городского округа» (номер опубликова-
ния 32821);
 от 09.12.2021 № 133-ПК «Об установлении тарифов на тепловую энергию (услуги по пере-
даче тепловой энергии) на территории муниципального образования Алапаевское и о внесе-
нии изменений в отдельные постановления Региональной энергетической комиссии Сверд-
ловской области об установлении тарифов на тепловую энергию (услуги по передаче тепло-
вой энергии) на территории муниципального образования Алапаевское» (номер опубликова-
ния 32822);
 от 09.12.2021 № 134-ПК «О внесении изменений в постановление Региональной энерге-
тической комиссии Свердловской области от 11.12.2018 № 207-ПК «Об установлении тари-
фов на тепловую энергию (услуги по передаче тепловой энергии) на территории Новоля-
линского городского округа» (номер опубликования 32823);
 от 09.12.2021 № 135-ПК «О внесении изменений в постановление Региональной энерге-
тической комиссии Свердловской области от 11.12.2017 № 150-ПК «Об установлении та-
рифов на тепловую энергию, поставляемую теплоснабжающими организациями Сверд-
ловской области, с использованием метода индексации установленных тарифов на 2018–
2022 годы» в части тарифов на тепловую энергию, поставляемую на территории городско-
го округа Дегтярск» (номер опубликования 32824);
 от 09.12.2021 № 137-ПК «Об установлении тарифов на тепловую энергию, поставляемую 
публичным акционерным обществом «Корпорация ВСМПО-АВИСМА» (город Верхняя Сал-
да) на территории Верхнесалдинского городского округа, и о внесении изменения в поста-
новление Региональной энергетической комиссии Свердловской области от 11.12.2017 
№ 150-ПК «Об установлении тарифов на тепловую энергию, поставляемую теплоснабжаю-
щими организациями Свердловской области, с использованием метода индексации уста-
новленных тарифов на 2018–2022 годы» в части тарифов на тепловую энергию, поставляе-
мую на территории Верхнесалдинского городского округа» (номер опубликования 32825).

ИЗВЕЩЕНИЕ
21 декабря 2021 года созывается Законодательное Собрание Сверд-

ловской области для проведения четвертого заседания.
Начало работы 21 декабря в 10.00 часов в зале заседаний на 6 этаже 

здания Законодательного Собрания Свердловской области по адресу: 
г. Екатеринбург, ул. Бориса Ельцина, 10. 

На заседании Законодательного Собрания Свердловской области 
предполагается рассмотреть следующие вопросы: 

- О назначении на должности мировых судей Свердловской области; 
- О назначении на должность председателя Счетной палаты Сверд-

ловской области; 
- О назначении на должности аудиторов Счетной палаты Свердлов-

ской области; 
- О проекте закона Свердловской области № ПЗ-2606 «О внесении 

изменения в статью 3 Закона Свердловской области «Об особенностях 
регулирования земельных отношений на территории Свердловской 
области»; 

- О проекте закона Свердловской области № ПЗ-2602 «О внесении из-
менения в статью 17 Закона Свердловской области «Об административ-
ных правонарушениях на территории Свердловской области»; 

- О проекте закона Свердловской области № ПЗ-2603 «О внесении 
изменений в статьи 11 и 14 Областного закона «О Правительстве Сверд-
ловской области»; 

- О проекте закона Свердловской области № ПЗ-2608 «О внесении 
изменений в Закон Свердловской области «О физической культуре и 
спорте в Свердловской области»; 

- О проекте закона Свердловской области № ПЗ-2604 «О внесении 
изменения в статью 4 Закона Свердловской области «О поддержке граж-
дан, пострадавших от деятельности юридических лиц по привлечению 
денежных средств граждан, связанному с возникновением у граждан 
права собственности на жилые помещения в многоквартирных домах»; 

- О проекте закона Свердловской области № ПЗ-2605 «О внесении 
изменений в Закон Свердловской области «О документах территори-
ального планирования муниципальных образований, расположенных 
на территории Свердловской области»; 

- О проекте закона Свердловской области № ПЗ-2607 «О внесении 
изменений в Закон Свердловской области «Об охране труда в Свердлов-
ской области»; 

- О проекте закона Свердловской области № ПЗ-2609 «О внесении 
изменений в Закон Свердловской области «Об особо охраняемых при-
родных территориях областного и местного значения в Свердловской 
области»; 

- О даче согласия на отчуждение по договору мены объекта государ-
ственной собственности Свердловской области – земельного участка 
(кадастровый номер 66:41:0108083:265) в городе Екатеринбурге; 

- О даче согласия на утверждение Территориальной программы го-
сударственных гарантий бесплатного оказания гражданам медицинской 
помощи в Свердловской области на 2022 год и на плановый период 
2023 и 2024 годов; 

- Об исполнении Закона Свердловской области «Об охране здоровья 
граждан в Свердловской области» в части организации на территории 
Свердловской области охраны здоровья граждан; 

- Об исполнении Областного закона «О туризме и туристской дея-
тельности в Свердловской области» в части осуществления деятель-
ности в сфере социального, детского и самодеятельного туризма, а 
также в части оказания государственной поддержки развитию туризма 
и туристской деятельности в Свердловской области; 

- Об исполнении Закона Свердловской области «О защите и поощре-
нии капиталовложений в Свердловской области»; 

- О постановлении Законодательного Собрания Свердловской обла-
сти от 20.04.2021 № 3129-ПЗС «Об информации Правительства Сверд-
ловской области об организации детской оздоровительной кампании 
на территории Свердловской области в 2021 году»; 

- О постановлении Законодательного Собрания Свердловской 
области от 08.12.2020 № 2906-ПЗС «Об исполнении Закона Сверд-
ловской области «О порядке и нормативах заготовки гражданами, 
проживающими на территории Свердловской области, древесины для 
собственных нужд»; 

- О плане законопроектной работы Законодательного Собрания 
Свердловской области на 2022 год; 

- О плане проведения Законодательным Собранием Свердловской 
области контрольных мероприятий на первое полугодие 2022 года; 

- О Порядке уведомления Законодательного Собрания Свердлов-
ской области депутатами Законодательного Собрания Свердловской 
области, осуществляющими свои полномочия на профессиональной 
постоянной основе, об участии на безвозмездной основе в управлении 
некоммерческой организацией; 

- О представителе Законодательного Собрания Свердловской обла-
сти в Совете муниципальных образований Свердловской области; 

- О награждении Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Свердловской области; 

- О награждении Почетным дипломом Законодательного Собрания 
Свердловской области. 

Валентин ТЕТЕРИН

На пресс-конференции в 
четверг полномочный пред-
ставитель Президента РФ 
в Уральском федеральном 
округе Владимир ЯКУШЕВ 
подвёл итоги уходящего го-
да. «Областная газета» вы-
делила пять ключевых тем 
в его докладе. 

Осталось привить 
1,2 млн уральцев

По словам Владимира Яку-
шева, система здравоохране-
ния в регионах Уральского фе-
дерального округа готова к 
новым подъёмам заболевае-
мости коронавирусом, в том 
числе в связи с появлением 
штамма «омикрон». При ухуд-
шении ситуации есть потенци-
ал для наращивания возмож-
ностей ковидных госпиталей. 

Летом 2021 года полпред 
ставил регионам задачу – обе-
спечить к ноябрю коллектив-
ный иммунитет к коронави-
русу у 80 процентов взросло-
го населения. Таких показате-
лей регионам пока достигнуть 
не удалось.

– На сегодняшний день 
есть чёткая форма, по кото-
рой коллективный иммунитет 
считает Министерство здра-
воохранения. Если говорить 
о количестве вакцинирован-
ных, то нам для достижения 
таких показателей ещё необ-
ходимо в целом в Уральском 
федеральном округе привить 
около 1,2 миллиона человек.

Тандем 
с вице-премьером

Владимир Якушев выска-
зался о кураторе федерально-
го округа от Правительства 
РФ – вице-премьере Юрии Бо-
рисове:

– Это очень компетентный 
человек, прекрасно разбираю-
щийся во всех вопросах, кото-
рые он курирует в правитель-
стве. А машиностроительный 
комплекс и оборонка, которые 

входят в сферу его ответствен-
ности, принципиально важ-
ны для УрФО. Та работа, кото-
рую он проводит в федераль-
ном округе, однозначно даст 
эффект.  

Предприятия 
снижают выбросы 
в атмосферу
Полпред заявил, что пред-

приятия добывающей и об-
рабатывающей промышлен-
ности стали активнее рабо-

тать по так называемой «зелё-
ной повестке». Для того чтобы 
снизить выбросы углекислого 
газа в атмосферу, они модер-
низируют производства, соз-
дают новые технические ре-
шения, переучивают персонал. 
Особое направление работы – 
создание карбоновых полиго-
нов, где учёные разрабатыва-
ют методики измерения пото-
ков парниковых газов. 

В 2021 году в УрФО зара-
ботали два карбоновых поли-
гона – первый был запущен в 

Тюменской области (биостан-
ция «Озеро Кучак»), а второй 
– в Свердловской области, на 
площадке Коуровской обсер-
ватории Уральского федераль-
ного университета.

Будущее – 
за НОЦами

Отдельно Владимир Яку-
шев затронул тему разви-
тия научно-образователь-
ных центров (НОЦ), которые 
разрабатывают технологии 

и продукты для предприя-
тий добывающей и обраба-
тывающей промышленности. 
В федеральном округе созда-
но два НОЦа: Урал и Западная 
Сибирь. 

К НОЦ Урал относятся 
Уральский федеральный уни-
верситет, Южно-Уральский 
государственный универси-
тет и Курганский государ-
ственный университет.

Полпред отметил, что 
НОЦ Урал ищет пути решения 
экологических проблем в го-

родах с крупными предпри-
ятиями, создаёт новые мате-
риалы для производств, рабо-
тает над технологиями циф-
рового моделирования и ро-
ботизации процессов: 

– За НОЦами будущее – мы 
возлагаем на них серьёзные 
надежды. Как раз здесь наука 
и производство должны до-
стигнуть тех результатов, ко-
торых мы все ждём.

Стройка – 
на подъёме 

По словам уральского 
полпреда, объём выполнен-
ных в федеральном округе 
строительных работ за ян-
варь-октябрь по сравнению с 
2020 годом вырос в два раза:

– За январь-сентябрь вве-
ли 5,587 млн квадратных ме-
тров метров жилья, до конца 
года должны выйти на 7,140. 
Показатели нацпроекта по 
вводу жилья выполнены. 

Отрасль, по словам пол-
преда, находится на подъё-
ме, инвесторы смотрят в бу-
дущее с оптимизмом, в бли-
жайшее время в УрФО будут 
появляться новые проекты 
по строительству многоквар-
тирных домов: 

– Строительная отрасль 
– это локомотив всего, лак-
мусовая бумажка. По тому, 
как чувствует себя эта сфе-
ра, можно судить о состоянии 
экономики в целом.

Среди основных вызовов, 
с которыми сталкиваются за-
стройщики и их подрядные 
организации, Владимир Яку-
шев выделил рост стоимости 
строительных материалов 
и сохраняющийся длитель-
ный инвестиционный цикл 
строительства. Также слож-
ности у строительных ком-
паний возникают из-за повы-
шения ключевой ставки и  от-
сутствия необходимой ком-
мунальной, социальной и до-
рожной инфраструктуры на 
площадках, где они возводят 
дома.

Прививки, стройки и промышленность
Полпред президента в УрФО отчитался перед журналистами

УрФО на пальцах
 УрФО формирует до 40 процентов в федеральном бюджете РФ.

 В УрФО добывают 60 процентов общероссийской нефти и 90 
процентов российского природного газа. А запасов нефти достаточно, 
чтобы обеспечить ею весь мир на 20 дней:

– Если эту нефть разлить в цистерны вместительностью 62 тонны, 
из них можно будет сформировать железнодорожный состав длиной 
чуть больше экватора.

 Предприятия округа производят 40 процентов стали и проката 
чёрных металлов в стране. Годового объёма хватило бы на 158 тысяч 

км железных дорог (две рельсы однопутной дороги) или на то, чтобы 
практически 4 раза обогнуть экватор.

 Завод ВСМПО-Ависма в Свердловской области производит 100 
процентов титана в России. Boeing закупает на Урале 35 процентов не-
обходимого ему титана, Airbus – 65 процентов, бразильский Embraer – 
100 процентов.

 Екатеринбург признан самым высотным городом России после 
Москвы – здесь построено 365 высотных зданий. А Тюмень и Сургут 
входят в 10 самых быстрорастущих городов Европы.

Владимир Якушев отвечал на вопросы в пресс-центре в Москве. Общение с журналистами проходило в удалённом режиме
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Станислав МИЩЕНКО

За три года ущерб от ва-
лютных преступлений в 
Уральском регионе сокра-
тился в 2,7 раза. Наруши-
тели стараются больше не 
прятать доллары и евро в 
личных вещах, а выводят 
деньги за границу через 
подставные фирмы. С кор-
респондентом «ОГ» разго-
варивала об этом началь-
ник отдела валютного кон-
троля Уральского таможен-
ного управления (УТУ) 
Марина ЯКОВЛЕВА.

По следам 
Остапа Бендера

– Марина Алексеевна, в 
фильме «Бриллиантовая ру-
ка» контрабандисты исполь-
зовали для ввоза валюты в 
СССР гипс. Такие методы до 
сих пор в ходу?

– Как вы правильно отме-
тили, в фильме ценности вво-
зили контрабандисты, то есть 
нарушители таможенного за-
конодательства. А валютно-
му контролю ближе договор-
ные отношения, описанные в 
не менее любимом мною со-
ветском фильме «Двенадцать 
стульев»: «Утром деньги – ве-
чером стулья, вечером деньги 
– ночью стулья…». Задача ин-
спектора валютного контро-
ля – проверить исполнение 
сторонами внешнеторговой 
сделки своих обязательств, то 
есть чтобы и «деньги вовре-
мя», и «стулья в полном объ-
ёме». А если серьёзно, в век 
цифровых технологий совре-
менные злоумышленники 
используют множество спо-
собов и ухищрений для реа-
лизации своих противоправ-
ных замыслов, чтобы вывести 
средства за рубеж.

– Какие, например?
– В арсенале преступников 

присутствуют различные ин-
струменты, такие как «фир-
мы-однодневки», фиктивные 
документы и другие. Умыш-
ленные действия, направлен-
ные на противоправный вы-
вод из России капитала, ква-
лифицируются уже как уго-
ловные преступления. И та-
кие преступные схемы, конеч-
но же, выявляются таможен-
ными органами, хотя это до-
вольно сложный и длитель-

ный процесс. От момента вы-
явления признаков преступле-
ния, установления всех факти-
ческих обстоятельств и имею-
щих причастность лиц, а также 
сбора и документирования не-
обходимых доказательств до 
передачи уголовного дела на 
рассмотрение в суд порой про-
ходит не один год. Однако ко-
мандная работа таможенни-
ков и межведомственное вза-
имодействие с другими право-
охранительными органами по-
зволяют достигать определён-
ных успехов в данном направ-
лении.

– Какова динамика ва-
лютных преступлений по 
сравнению с допандемий-
ным 2019 годом?

– Их число и ущерб от них 
заметно уменьшились. Ес-
ли в 2019 году подразделе-
ниями валютного контроля 
таможенных органов было 
выявлено преступлений на 
сумму 9,25 млрд рублей, то 
в 2020-м эта цифра состави-
ла 4,22 млрд рублей, а в теку-
щем году – 3,35 млрд рублей. 
Снижение этого показате-
ля за три года в 2,7 раза об-
условлено введением в рабо-

ту госорганов ограничитель-
ных мер, связанных с предот-
вращением распространения 
коронавирусной инфекции.

Сомнительный 
контракт

– Расскажите подробнее 
об итогах этой работы.

– В 2021 году расследуется 
семь уголовных дел в отноше-
нии группы лиц, которая выве-
ла за рубеж более 200 млн ру-
блей. Данные факты выявлены 
и задокументированы подраз-
делением валютного контроля 
УТУ ещё в 2019 году. Также в те-
кущем году нашим отделом за-
вершена проверка соблюдения 
валютного законодательства в 
отношении одного контракта, 
по которому российским юри-
дическим лицом за рубеж пе-
реведено порядка 2,7 млрд ру-
блей, что является особо круп-
ным размером. По результатам 
проверки Уральской оператив-
ной таможней возбуждено уго-
ловное дело по факту уклоне-
ния от исполнения обязанно-
стей по репатриации денеж-
ных средств в российской ва-
люте с использованием заведо-
мо подложных документов.

– Кто чаще всего наруша-
ет валютное законодатель-
ство?

– Это могут быть как круп-
ные компании, так и предста-
вители малого бизнеса. Прав-
да, субъекты МСП чаще подвер-
жены риску совершения подоб-
ных нарушений. Тому есть объ-
ективные причины. Большие 
организации могут себе позво-
лить необходимый штат квали-
фицированных специалистов 
по вопросам внешнеэкономиче-
ской деятельности, поэтому ра-
бота по внешнеторговым кон-
трактам является для них си-
стемной, и нарушения обычно 
происходят в случае каких-то 
сбоев в работе. Что же касает-
ся малых предприятий, то допу-
скаемые ими ошибки, как пра-
вило, обусловлены незнанием 
требований к валютным опера-
циям и отсутствием необходи-
мого опыта. Как следствие, мы 
ежегодно фиксируем достаточ-
но много нарушений валютно-
го законодательства. К примеру, 
в этом году в Уральском регио-
не таможнями выявлено уже 
более 850 таких фактов. При 
этом количество самих наруши-
телей значительно меньше и не 
превысило 500 лиц. Это объяс-
няется тем, что при проверке 
правомерности валютных опе-
раций одного лица может быть 
выявлено порой до нескольких 
десятков нарушений.

– Можно ли в будущем 
полностью исключить неза-
конный вывод средств за ру-
беж?

– Если поразмышлять, то 
сделать это вполне возможно. 
Весь вопрос в том, каким об-
разом. На мой субъективный 
взгляд, есть два пути: первый – 
снять все запреты и ограниче-
ния на вывод средств, что в со-
временных условиях может не-
гативно сказаться на экономи-
ке страны, второй – создать та-
кие экономические и полити-
ческие условия в государстве, 
которые привлекали бы инве-
сторов и делали вывод средств 
за рубеж невыгодным. Второй 
путь, несомненно, более слож-
ный, но однозначно более бла-
гоприятный для развития эко-
номики. Вместе с тем это только 
лишь моё частное мнение – ре-
шение этих вопросов находится 
далеко за пределами компетен-
ции таможенных органов.

Утром деньги — вечером стулья

В тему
В среду Совет Федерации одобрил законопроект о создании на базе 
Банка России информационной платформы «Знай своего клиента». 
Её внедрение позволит добросовестным предпринимателям избежать 
излишних проверок по соблюдению антиотмывочного законодатель-
ства, на которые регулятору из-за блокировки счетов постоянно жа-
луются бизнесмены. Это касается не только финансовых операций 
внутри страны, но и валютных расчётов за её пределами. Контроль за 
ними наряду с ЦБ РФ осуществляет Федеральная таможенная служба.

Марина Яковлева занимается валютным контролем 
более 20 лет
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Чемпионат России 
по самбо, как 
и чемпионат УрФО, 
пройдёт в Верхней 
Пышме
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ГРУППА ГОДА

Музыкальный рейтинг интернет-сервисов за 2021 год 
(«Яндекс.Музыка», «VK Музыка», Apple Music) 
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           ПЕВЕЦ ГОДА

ИНОСТРАННЫЕ АРТИСТЫХИТ ГОДА

MORGENSHTERN 
(«VK Музыка», 

«Яндекс.Музыка»)

Скриптонит 
(Apple Music)

ПЕВИЦА ГОДА

Zivert 
(«VK Музыка»)

Мари 
Краймбрери 

(«Яндекс.Музыка»)

Artik & Asti

YAMAKASI, 
Miyagi & Andy Panda 

(Apple Music)

«Миллениум X», 
Artik & Asti 

(«Яндекс.Музыка»)

«Million Dollar: Business», 
MORGENSHTERN 

(«VK Музыка») MåneskinHammAli & Navai

«Красную линию» 
в Екатеринбурге продлят
Туристический маршрут «Красная линия» в 
столице Урала обновится. В него включат че-
тыре новых объекта.

Этот вопрос обсуждался на заседании Ко-
ординационного совета по развитию туризма 
в Екатеринбурге, рассказали в пресс-службе 
горадминистрации.

По итогам народного голосования «Крас-
ную линию» продлят до:

 Ельцин Центра (ул. Б. Ельцина, 3) и 
района Екатеринбург-Сити

 Музея архитектуры и дизайна (ул. 
Горького, 4а)

 Нового офиса Русской медной компа-
нии (ул. Горького, 57)

 Центра «Эрмитаж-Урал» (ул. Вайнера,11).
Добавим, что в 2021 году туристическому 

маршруту «Красная линия» исполнилось 
10 лет. Он проходит через ключевые достопри-
мечательности Екатеринбурга и ранее включал 
35 объектов. Обновление запланировано в рам-
ках подготовки к 300-летию столицы Урала.

В «Областной газете» выходил          
цикл материалов, посвящённый 
истории объектов «Красной линии». 
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Данил ПАЛИВОДА

В Верхней Пышме завер-
шились юношеское и юни-
орское первенства, а также 
взрослый чемпионат Ураль-
ского федерального окру-
га по самбо. Лучшие спорт-
смены боролись за путёвки 
на всероссийские соревно-
вания.

Свердловская область на 
правах хозяев соревнований 
была представлена наиболь-
шим количеством спортсме-
нов в каждом виде програм-
мы. В течение трёх дней во 
Дворце игровых видов спор-
та «УГМК» проходили схват-
ки лучших уральских самби-
стов за право выступить на 
главном турнире страны, ко-
торый весной следующего 
года точно так же пройдёт в 
Пышме.

Итоги выступления сверд-
ловчан «Областная газета» 
подвела с главным тренером 
сборной региона, заслужен-
ным тренером России Валери-
ем СТЕННИКОВЫМ.

– Валерий Глебович, как 
можете оценить выступле-
ния своих подопечных на 
первенствах и на чемпиона-
те УрФО?

– Я считаю, что у нас про-
изошёл хороший скачок даже 
по сравнению с прошлым го-
дом. Качество борьбы улуч-
шилось, отношение ко всему 
у спортсменов стало другим, 
более профессиональным. 
Доволен, как ребята себя 
проявили и в плане резуль-
татов, и в плане самой борь-
бы. Думаю, что в следующем 
году мы покажем очень хоро-
шие результаты и на первен-
ствах России, и на взрослом 
чемпионате.

– Если брать основную 
команду, все те, на кого вы 
рассчитывали, сумели про-
биться на чемпионат страны?

– У нас многие опытные 
взрослые спортсмены уже 
имели путёвку на чемпионат 
России. Например, Владимир 
Гладких, Альсим Черноску-
лов, Станислав Скрябин: все-
го двадцать человек. И они, со-
ответственно, не боролись на 
первенстве округа. Мы спе-
циально приняли такое ре-
шение, чтобы дать шанс ото-
браться другим нашим сам-
бистам, менее опытным, мо-
лодым ребятам. Таким обра-
зом, мы сумели увеличить на-
ше представительство на чем-
пионате России.

– Шестикратный чемпи-
он мира, самый опытный 
самбист области Альсим Чер-
носкулов в 38 лет продолжа-
ет спортивную карьеру. Как 
сейчас обстоят дела с его 
формой?

– Альсим – человек возраст-
ной по меркам спорта, поэтому 
пока подготовку к главному 
национальному старту мы не 

форсируем. Конечно, плановые 
тренировки идут, но основ-
ные сборы для него состоятся 
в феврале на базе правитель-
ства области в Сысерти. С той 
травмой, которая у него была 
на прошлом чемпионате, сей-
час проблем нет (растяжение 
паховой мышцы. – Прим. «ОГ»). 
Но надо понимать, что за всю 
свою спортивную карьеру Аль-
сим получал достаточно много 
повреждений, какие-то старые 
травмы всё равно так или ина-
че дают о себе знать. Тем не ме-
нее он настроен очень серьёз-
но: хочет в очередной раз до-
казать своё мастерство и вы-
играть чемпионат страны.

– Чемпионат России в сле-
дующем году пройдёт со 2 по 
4 марта в Верхней Пышме. 
Это дополнительная мотива-
ция для свердловских спорт-
сменов?

– Конечно. Хороший шанс 
выпал выступить дома, на 
глазах у своих болельщиков, 
родных, близких. Это, безус-
ловно, стимул, чтобы пока-
зать свой максимум. Главное 
– не перегореть. Чтобы волне-

ние не захлестнуло. Будем на-
страивать парней, думаю, всё 
пройдёт хорошо.

«Улучшили качество борьбы 
и отношение к самбо»
Главный тренер сборной региона Валерий Стенников подвёл итоги 
выступления свердловчан на чемпионате УрФО

ПОБЕДИТЕЛИ ЧЕМПИОНАТА УРФО
МУЖЧИНЫ:

53 кг – Данил Мальгин, Ирбит, Свердловская область;
58 кг – Николай Лукьянчук, Нижневартовск, ХМАО;
64 кг – Дмитрий Камаев, Верхняя Пышма, Свердловская 
область;
71 кг – Владимир Балыков, Верхняя Пышма, Свердлов-
ская область;
79 кг – Гаджи Гамзаев, Екатеринбург, Свердловская область;
88 кг – Турпалали Гусиханов, Верхняя Пышма, Свердлов-
ская область;
98 кг – Виталий Шульга, Верхняя Пышма, Свердловская 
область;
+98 кг – Иван Тачков, Верхняя Пышма, Свердловская область;

ЖЕНЩИНЫ:
50 кг – Ольга Титова, Екатеринбург, Свердловская область;
54 кг – Екатерина Нефёдова, Куртамыш, Курганская область;
59 кг – Екатерина Семёнова, Екатеринбург, Свердловская 
область;
65 кг – Гульфия Мухтарова, Екатеринбург, Свердловская 
область;
72 кг – Алёна Прокопенко, Екатеринбург, Свердловская 
область;
80 кг – Дарья Речкалова, Екатеринбург, Свердловская область;
+80 кг – Альбина Чоломбитько, Екатеринбург, Свердлов-
ская область.

Пётр КАБАНОВ

Союз конькобежцев России 
опубликовал состав сборной 
страны по шорт-треку для 
участия в Олимпийских играх 
в Пекине в 2022 году. Это пер-
вая федерация, которая опре-
делилась с участниками пред-
стоящих Игр от России. 
В олимпийскую сборную во-
шли две свердловчанки.

В итоговом списке при-
сутствует Анна Вострико-
ва, представляющая два ре-
гиона – Свердловскую и Яро-
славскую области. Спорт-
сменке 19 лет. Шорт-треком 
она начала заниматься в род-
ном Рыбинске в возрасте ше-
сти лет. Сейчас Анна трени-
руется у заслуженного тре-
нера России Алексея Ельня-
кова на базе Новоуральского 
филиала Училища олимпий-
ского резерва №1.  

Анна Вострикова завоёвы-
вала медали на Кубке России 
(золото на дистанциях 1 000 и 
1 500 метров), была призёром 

чемпионата страны, участво-
вала в Кубке мира по шорт-
треку. Необходимые условия 
для попадания в сборную она 
выполнила. 

27-летняя Евгения Захаро-
ва, которая вошла в число за-
пасных, тренируется в родном 
Новоуральске. Она бронзовый 
призёр чемпионата мира 2016 
года в эстафете и чемпионка 
Европы 2015 года. 

На вопрос, почему в шорт-
треке объявили составы ещё 
в декабре, тренер сборной 
России Татьяна Бородули-
на пояснила Олимпийскому 
комитету России, что «дер-
жать ребят в напряжении нет 
смысла».

Олимпийские медали в 
шорт-треке разыгрываются 
с 1992 года. У сборной России 
за всю историю семь наград. 
Правда, в 1992 году в эстафе-
те на 3 000 метров спортсмен-
ки выиграли медаль в составе 
Объединённой команды респу-
блик бывшего СССР, выступав-
шей на Играх в тот год.

Новоуральцы 
собрались в Пекин

ПОЛНЫЙ СОСТАВ
Всего в сборную вошли девять человек – пять женщин и четверо муж-
чин: Анна Вострикова, Елена Серёгина, Софья Просвирнова, Екатерина 
Ефременкова, Вера Рассказова, Семён Елистратов, Константин Ивлиев, 
Павел Ситников и Денис Айрапетян. 
Запасные: Евгения Захарова, Дарья Краснокутская, Владимир Балбеков 
и Даниил Ейбог.

Анна Вострикова (номер 71) отправится на дебютную для себя 
Олимпиаду

Правительство РФ на год 
раньше выделит 2,9 млрд 
на объект Универсиады
Премьер-министр Михаил МИШУСТИН подпи-
сал распоряжение о том, что Правительство 
России на год раньше направит 2,9 млрд ру-
блей для Свердловской области. Деньги пой-
дут на строительство объекта Универсиады.

Количество средств, направленных на строи-
тельство Дворца водных видов спорта в 2022 го-
ду, увеличится с 3 млрд до 5 млрд 991 млн ру-
блей. Средства пойдут на компенсацию расходов 
на возведение Дворца водных видов спорта, ко-
торые сейчас ложатся на плечи областного бюд-
жета и застройщика, сообщает департамент ин-
формполитики Свердловской области. 

«Речь не идёт об увеличении стоимости 
строительства объекта. Постановление регули-
рует перераспределение лимитов между феде-
ральным и региональными бюджетами, а так-
же перераспределение федерального лимита с 
2023-го на 2022 год», – пояснили в группе Сина-
ра, которая является застройщиком объектов. 

Строящийся центр предназначен для про-
ведения тренировочных занятий и спортив-
ных соревнований российского и междуна-
родного уровня по плаванию, водному поло, 
прыжкам в воду и синхронному плаванию. 
Общая площадь объекта почти 60 тысяч ква-
дратных метров. В него входят три професси-
ональных и один детский бассейн и зритель-
ские трибуны на 5 289 мест.

Анна МИТЧИНА

КАЛЕНДАРЬ

Музыкальные итоги года: с Моргенштерном 
и Maneskin, но без уральцев
Данил ПАЛИВОДА

В конце каждого года му-
зыкальные платформы 
подводят итоги. Кто был 
самым прослушиваемым 
артистом, чьи песни были в 
чартах дольше всех, какие 
альбомы вызвали интерес 
у слушателей? «Областная 
газета» проанализирова-
ла рейтинги ведущих стри-
минговых сервисов.

Моргенштерн 
вне конкуренции

В первую очередь обра-
тимся к номинациям «Самый 
популярный исполнитель» 
и «Самая популярная испол-
нительница». Среди муж-
чин-музыкантов на большин-
стве площадок вне конкурен-
ции Алишер Моргенштерн. 
В этом году он выпустил 
два альбома: «Million Dollar: 
Happiness» и «Million Dollar: 
Business». Причём вышли они 
с разницей в неделю в мае, и 
тут же композиции из этих ре-
лизов заняли первые строч-
ки во многих чартах. Морген-
штерн за 2021 год стал боль-
ше появляться в различных 
передачах и программах на 
YouTube, в том числе дал не-
сколько больших интервью, 
а затем и вовсе стал ведущим 
шоу «Русский ниндзя» на СТС, 
хотя изначально к телевиде-
нию относился с максималь-
ным скепсисом. Возможно, 
именно тот факт, что Алишер 
Моргенштерн был буквально 
везде, и в том числе занимал-
ся пиаром своего творчества, 
и помог ему стать самым по-
пулярным артистом уходяще-
го года. Правда, нет уверенно-
сти, что ему удастся сохранить 
свои рейтинги в следующем 
году: сейчас музыкант уехал 
из России и отменил все кон-
церты по стране из-за неодно-

кратных обвинений в пропа-
ганде наркотических средств.

В номинации «Певица го-
да» рейтинги у музыкаль-
ных площадок разошлись. 
Так, по версии «Яндекс. Му-
зыки» самой прослушивае-
мой отечественной артист-
кой стала Мари Краймбре-
ри. В этом году она соверши-
ла настоящий прорыв с аль-
бомом «Нас узнает весь мир, 
Pt. 1», который стал платино-
вым, а его песни долгое вре-
мя лидировали в различных 
хит-парадах. По версии «VK 
Музыка», среди российских 
певиц лидирует Zivert. Инте-
ресно, что она признавалась 
«Певицей года» в 2019-м, но 
и спустя два года не потеряла 
своей популярности. Кстати, 
в конце года и Мари Крайм-
брери, и Zivert отметились 
совместной композицией с 
Димой Биланом: Мари запи-

сала с ним новую компози-
цию «Не твоя пара», а Zivert 
перепела ранний трек Била-
на «Это была любовь».

Внезапная 
популярность 
«Птички»
Среди иностранных ис-

полнителей в топ вырвалась 
итальянская группа Maneskin. 
Здесь всё вполне логично: 
эпатажные молодые рокеры 
из Италии триумфально вы-
ступили на Евровидении, за-
няв первое место, после чего 
популярность пришла к ним 
сама. Maneskin довольно бы-
стро обрели популярность за 
пределами Италии, в том чис-
ле и в России. Группа приез-
жала с концертом в Москву, а 
заодно побывала в качестве 
гостя на программе «Вечер-
ний Ургант».

Вопросы вызвала номи-
нация «Песня года», в кото-
рой победитель определял-
ся по наибольшему количе-
ству прослушиваний. На всех 
музыкальных платформах 
первую строчку заняла ком-
позиция «Птичка» группы 
HammAli & Navai. Трек вы-
шел в мае, но даже за не-
полный год стал самой по-
пулярной композицией в 
России. С чем связано та-
кое количество прослуши-
ваний трека, сказать слож-
но: композиция лириче-
ская, без танцевальных би-
тов, которые так популяр-
ны у молодёжи. 

Что с уральцами?

Что касается самых попу-
лярных музыкальных аль-
бомов, здесь ситуация раз-
ная. У «Яндекс. Музыки», 

к примеру, в лидерах ока-
зался альбом поп-группы 
Artik&Asti «Миллениум Х» 
(а группа стала самым по-
пулярным отечественным 
музыкальным коллекти-
вом). На первых строчках в  
Apple Music и «VK Музыка» 
разместились рэп-альбомы: 
«Yamakasy» от Miyagi&Andy 
Panda и «Million Dollar: 
Business» от Моргенштер-
на соответственно. Но есть 
уверенность, что долго-
жданному возвращению в 
музыкальный мир Оксими-
рона просто не хватило вре-
мени. Его альбом «Красота 
и уродство» появился в се-
ти 1 декабря и стал первым 
за шесть лет (предыдущий 
альбом Оксимирона – «Гор-
город» – вышел в 2015 го-
ду). Он мгновенно разлетел-
ся по чартам. Но обогнать по 
количеству прослушиваний 
своих конкурентов Мирон 
не сумел. Пока, естественно.

Увы, в рейтинги музы-
кальных площадок не по-
пали уральские музыкан-
ты. Екатеринбурженка Кла-
ва Кока за год выпустила 
семь треков (в том числе и 
совместные композиции с 
Сергеем Жуковым и Димой 
Биланом), которые в опре-
делённый период были в 
музыкальных чартах, но по 
итогам года в топ не попа-
ли. У екатеринбуржца Дани-
ла Прыткова (Niletto) вы-
шли пять композиций, од-
нако хитами, как, например, 
«Любимка», они не стали. 
Монеточка, которая при-
знавалась лучшей исполни-
тельницей в 2018 году, по-
ка не радует своих поклон-
ников новинками: в 2021-м 
она только поучаствовала 
в записи отдельных треков 
альбома Оксимирона «Кра-
сота и уродство».

Жребий брошен
Команда Валерия Карпина в Лиге наций 
начнёт матчем с Албанией

Пётр КАБАНОВ

В четверг состоялась же-
ребьёвка футбольной Ли-
ги наций УЕФА сезона 
2022/2023. Сборная России 
узнала своих соперников, 
которыми стали Албания, 
Израиль и Исландия. 

Сборная России играет 
в лиге «B», во втором по си-
ле дивизионе Лиги наций. 
Россияне ни разу не выигрыва-
ли свою группу и, следователь-
но, не могли претендовать на 
повышение в лигу «А». 

Всего в Лиге наций 
2022/2023 – третьей по счё-
ту – примут участие 55 наци-
ональных сборных, распреде-
лённых по четырём лигам. В 
той, где сыграют россияне, бу-
дет 16 команд по 4 группы. 
Нам точно не могли попасть-
ся Финляндия, Норвегия, Шот-
ландия (они при жеребьёвке 
были в нашей же корзине) и 
Украина, с которой россиян по-
прежнему принципиально раз-
водят по разным группам.

Сборной России нужно бо-
роться за первое место. Это 
важно, потому что, скорее все-
го, это даст дополнительные 
евозможности при отборе на 
чемпионат Европы 2024 го-
да. Скорее всего, потому что 
УЕФА пока не определил фор-

мат отборочного турнира к 
следующему Евро и сделает 
это уже в 2022 году. Но так бы-
ло при первом розыгрыше Ли-
ги наций и при втором, когда 
две команды – Австрия и Че-
хия – получили право сыграть 
в стыковых матчах к чемпио-
нату мира по футболу в Катаре. 

Албания, Израиль и Ислан-
дия – соперники, которых мож-
но обыгрывать, показывая 
свой уровень (могли достать-
ся Швеция или Сербия). Со все-
ми ними сборная России уже 
ранее встречалась. Меньше 
всего с албанцами – две игры 
в 2002-м и 2003-м, один раз 
выиграли и один – проиграли.

С Исландией наша команда 
встречалась шесть раз. Уступи-
ла лишь однажды в 1998 году. 
Возможно, именно тех очков 
не хватило тогда подопечным
Анатолия Бышовца в отбо-
ре на Евро-2000. Ещё тот матч 

многим болельщикам запом-
нился единственным голом, 
который изящно, что называ-
ется «рыбкой», в свои ворота 
головой забил защитник Юрий 
Ковтун. 

Самая сложная история – 
встречи с Израилем. Десять 
матчей, четыре победы, три 
ничьи и три поражения. Одно 
из них тоже яркое. 23 февра-
ля 2000 года, в День защитни-
ка Отечества, сборная России 
вдруг уступила 1:4 в товари-
щеском матче. «Крупнее про-
играли только Оман и Таиланд», 
– писали газеты в тот день. 

– Интересная жеребьёвка, 
интересные команды с разны-
ми стилями игры, – прокоммен-
тировал результаты главный 
тренер национальной сборной 
России Валерий Карпин. – Ис-
ландцы, понятно, это больше 
силовой стиль, Израиль – тех-
ничный, быстрый и интерес-
ный футбол, а Албания – в чём-
то схожа с Израилем, хотя у них 
много футболистов, играющих 
в Европе, поэтому это на сто 
процентов будет интересное 
противостояние. 

Победители четырёх групп 
высшего дивизиона «А» попа-
дут в финальную стадию Лиги 
наций в 2023 году. Победите-
ли групп в Лигах «B», «C» и «D» 
поднимутся в более элитные 
дивизионы, а последние места 
опустятся ниже.

2 июня 2022 года
Албания – Россия
Израиль – Исландия

6 июня
Израиль – Россия
Исландия – Албания

10 июня
Россия – Исландия
Албания – Израиль

13 июня
Россия – Албания
Исландия – Израиль

24 сентября
Исландия – Россия
Израиль – Албания

27 сентября
Россия – Израиль
Албания – Исландия

В ТЕМУ
Депутаты нижней палаты парламента РФ приняли в третьем чте-

нии закон о внедрении системы идентификации зрителей спортив-
ных мероприятий – паспортов болельщиков. Определять список 
официальных спортивных состязаний, где предъявление такого па-
спорта обязательно, будет Правительство РФ. Соответствующий до-
кумент опубликован на сайте Госдумы.

В нём прописан регламент оформления и учёта персонифици-
рованной карты, указаны основания для возможного отказа в её 
оформлении, а также приостановления действия карты.

Оформить паспорт болельщика можно будет через портал «Гос-
услуги». Закон должен вступить в силу с 1 июня 2022 года.

Подготовил Юрий ПЕТУХОВ
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Иллюминация «под ключ»
Алла АВДЕЕВА

Украсить свой дом, коттедж 
или дачу к Новому году 
можно не только изнутри, 
но и снаружи. О том, как это 
безопасно устроить и какие 
варианты уличных гирлянд 
лучше выбрать – в матери-
але «ОГ». 

Вариант 
бюджетный 
Для начала нужно посчи-

тать метраж коттеджа, кото-
рый хочется украсить, а после 
подумать о виде светотехни-
ческой продукции.

– Гирлянда-бахрома для 
этого оказалась очень удоб-
ной, – говорит член садового 
товарищества «Сосновское» в 
Верхней Пышме Расул Юси-
пов. – Она продаётся куска-
ми по три метра и соединяет-
ся одна с другой в бесконеч-
ную нить. Последнюю мож-
но закрыть заглушкой. В слу-
чае чего – докупить и продол-
жить или, наоборот, обрезать 
лишнее. Я брал пять кусков по 
три метра. Бахрому протянул 
наверху по периметру поме-
щения. При наличии контрол-
лера варианты освещения у 
такой гирлянды могут быть 
разные: она может светить-
ся постоянно, а может мигать. 
Для подключения нужна ро-
зетка: лучше, если она будет 

под крышей, чтобы ни дождь, 
ни снег на неё не попадали. 

Все светодиодные гирлян-
ды, которые используются на 
улице, должны иметь пред-
назначение именно для на-
ружной эксплуатации. Тогда 
они прослужат долго. Но Ра-
сул Юсипов всё-таки подметил 
один «минус» купленной им 
бахромы: пластик, из которо-
го она сделана, на морозе ста-
новится очень жёстким, и гир-
лянда теряет свою эластич-

ность. Сильный ветер легко мо-
жет переломить её – тогда не-
большая часть огоньков потух-
нет, но остальные будут гореть, 
так как соединение параллель-
ное.  Срок службы украшения – 
два-три года. Нагрузка на элек-
тросеть минимальная. 

Ещё одно украшение, ко-
торое можно использовать – 
светодиодная гирлянда муль-
тишарики. По словам нашего 
собеседника, она выдержива-
ет и мороз, и снег, и влагу. 

Надёжнее, 
но дороже
Если же вы опасаетесь 

украшать свой дом снаружи 
самостоятельно, то можно об-
ратиться к профессионалам. 

– В последние несколь-
ко лет наблюдается наиболь-
ший спрос на заказы по укра-
шению дома «под ключ», – рас-
сказывает Антон Третьяков, 
специалист екатеринбургской 
компании, которая профес-

сионально занимается празд-
ничным украшением фасадов 
загородных домов. – По цен-
нику это 1 000–1 500 рублей 
за погонный метр. В эту стои-
мость входят: замеры на объ-
екте, уникальный дизайн-про-
ект, украшение любой гирлян-
дой на выбор – бахрома, нить, 
белт-лайт, неон, дюралайт. 
Можно заказать установку 
светодиодных фигур, снежи-
нок на фасад дома, украсить 
участок, ёлку, деревья, вход-

ные группы забора. Через сут-
ки после начала монтажа заго-
родный дом заиграет празд-
ничной иллюминацией.

В компании уверяют, что 
при украшении используются 
только сертифицированные и 
пожаробезопасные товары.

– Все пожары случаются 
от старой проводки, – уверен-
но заявил специалист. – Но, 
как правило, все дома наших 
клиентов новые. 

Микрозелёный тренд
«ОГ» узнала, как легко и малозатратно вырастить дома молодые побеги
Дарья ПОПОВИЧ

Пандемия коронавируса 
вызвала рост интереса 
к микрозелени – в соцсетях 
появляется всё больше по-
стов на эту тему, увеличе-
ние спроса отмечают и про-
давцы магазинов. «Обл-
газета» узнала, какие сорта 
молодых побегов растений 
сейчас наиболее популяр-
ны для выращивания, кто 
берётся за это дело и как 
добиться получения такой 
зелени, если раньше никог-
да этим не занимался. 

Вырастут 
без земли
Продавцы нескольких ма-

газинов семян в Екатерин-
бурге уверили журналиста 
«Облгазеты»: вырастить ми-
крозелень может каждый. И 
для этого не требуется ника-
ких дополнительных устано-
вок и подкормок. 

– Проращивать можно без 
земли – в специальном коври-
ке, который стоит чуть боль-
ше десяти рублей. Можно по-
ложить семена в ватные ди-
ски или на туалетную бумагу, 
– рассказывает «Облгазете» 
продавец одного из садовых 
центров Екатеринбурга Ири-
на Довгань. – В землю их, ко-
нечно, тоже можно посадить, 
но тогда ростки будут грязно-
ватыми. Семена должны ле-
жать вплотную друг к другу 
– посыпайте ими поверхность 
как будто солите. 

Лоток для зелени также 
продаётся в магазине для са-
доводов, но, по словам спе-
циалиста, вместо него можно 
использовать любую пустую 
упаковку.

Семена микрозелени про-
даются в обычных пакетах в 
садовых магазинах, одна упа-
ковка в зависимости от ви-
да стоит от 50 рублей. Боль-
шим спросом среди покупате-
лей пользуются молодые по-

беги рукколы – они облада-
ют нежным вкусом с перцо-
вой горчинкой, поэтому хоро-
шо дополняют многие блюда. 
Не менее популярна микрозе-
лень сои, которая даёт высо-
кую урожайность, горчицы, 
редиса, а также пак-чой – ки-
тайской листовой капусты. 
Всю эту зелень можно добав-
лять как в основные блюда, 
так и в салаты, делать с ней 
коктейли и смузи.  

– Некоторые считают, что 
зелень на подоконнике выра-
щивают только пенсионеры. Но 
вы вряд ли найдёте пожилых 
людей, которые выращивают 
маленькие ростки дома. Этим 

занимается молодёжь, в основ-
ном с 14 до 30 лет, – говорит 
Ирина Довгань. – Тренд на здо-
ровое питание продолжается, с 
начала пандемии он вырос ещё 
больше. Так что и потребителей 
микрозелени стало больше. 

Научный 
эксперимент 
Конечно, сегодня моло-

дые побеги разных расте-
ний можно и купить – один 
лоток стоит от 100 рублей. 
Однако найти их можно да-
леко не в каждом магази-
не. А кто-то просто увлека-
ется именно процессом вы-

ращивания и превращает 
это в своеобразный научный 
эксперимент. 

– Идея выращивать ми-
крозелень пришла мне в кон-
це минувшего лета, – расска-
зывает студент магистрату-
ры в Уральском федеральном 
университете Иван Ожига-
нов. – Начал с одного лотка 
зелени на подоконнике, а сей-
час отвёл целый стеллаж под 
это дело, закрыв его армиро-
ванным полиэтленом для соз-
дания необходимого микро-
климата. Обычный подокон-
ник и пластиковый лоток всё-
таки не очень подходят для 
таких нежных растений.

Самое важное – найти хо-
рошие семена. Однако каче-
ственный посадочный мате-
риал, по словам Ивана, про-
дают далеко не везде. Поэто-
му студент выбирает его экс-
периментально: проращива-
ет парочку подносов и высчи-
тывает процент всхожести. 
Такой подход он называет эм-
пирическим, научным.

– У каждого вида зелени 
– свои нюансы по выращива-
нию, но есть и общие требо-
вания. Например, хорошее ос-
вещение – его можно обеспе-
чить лампами с нужной мощ-
ностью, – поясняет наш со-
беседник. – Важна и хорошая 
вентиляция, уровень влажно-
сти. В Екатеринбурге очень 
большая сухость, особенно 
зимой. Всё из-за батарей: ес-
ли измерить влажность в 
квартире, получится не бо-
лее 20 процентов, а это ниже 

нормы. Так что лучше разме-
щать микрозелень подальше 
от батарей и дополнительно 
увлажнять воздух. В против-
ном случае семена не будут 
всходить и расти, а главный 
смысл такой зелени в том, что 
ты не добавляешь туда ниче-
го искусственного – только 
натуральные подкормки.

Любая микрозелень вы-
растает в среднем за десять 
дней. Иван Ожиганов призна-
ётся, что больше всего любит 
горошек, пшеницу и лён. 

– Лён хорош сам по себе, 
его даже не надо никуда до-
бавлять. У этого растения ин-
тересный вкус. Ещё мне нра-
вится, как он растёт: аккурат-
ным, ровным ковром, – гово-
рит Иван. – Скоро хочу попро-
бовать вырастить рукколу, ре-
дис и анис – интересно, что по-
лучится. 
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Лунный календарь
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Микрозелень продаётся в таких же пакетиках, что и обычная 
зелень. На вкус всё то же самое, но в молодых побегах 
растений больше пользы

Расул Юсипов украсил загородный дом гирляндой-бахромой

Иван Ожиганов не только увлажняет воздух в помещении, где получает маленькие ростки 
разных культур, но и опрыскивает сами растения
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Отстоянная или питьевая: 
какой водой лучше поливать цветы  

– Я много лет занималась огородом, но в этом году поняла, 
что из-за возраста сил на сад уже не так много, а к растени-
ям тянет. Решила заняться комнатными цветами, но оказа-
лось, что они такие привереды. Одна из главных проблем – 
полив: какую воду лучше использовать для этого? 

Лилия ПАВЛОВА (Асбест)

По словам садовода из Новоуральска, студента факуль�
тета среднего профессионального образования Уральского 
государственного аграрного университета Ильи Колмогоро�
ва, для полива домашних растений нужно использовать пре�
жде всего воду комнатной температуры – примерно плюс 18–
23 градуса. 

– Холодная вода плохо влияет на растения, – уточняет 
Илья Колмогоров. – Цветок начнёт испытывать температур�
ный стресс. При этом у него вырабатывается большое количе�
ство гормонов, замедляется рост – в крайнем случае растение 
может просто засохнуть и погибнуть. 

Горячую воду для полива растений также не рекоменду�
ется использовать: в ней могут содержаться примеси техни�
ческих масел. Не годится и жёсткая вода: она замедляет рост 
растений, побеги станут слабыми, а некоторые культуры и во�
все могут перестать цвести. 

Самый простой и лучший вариант – поливать цветы питье�
вой бутилированной водой. Однако это далеко не бюджетный 
способ, поэтому Илья Колмогоров советует поливать комнат�
ные цветы отстоянной или кипячёной водой. Такого же мнения 
придерживается кандидат биологических наук, старший науч�
ный сотрудник Ботанического сада УрО РАН Ольга Киселёва.

– Вода из�под крана хлорированная, а ионы хлора связыва�
ют в почве важные микроэлементы, которые становятся не до�
ступны для растений. В результате у цветка развивается хло�
роз, это заметно по внешнему виду: листья становятся светло�
жёлтыми с зелёными прожилками, – говорит Ольга Киселёва. 

Чтобы вода была пригодной для полива, нужно дать ей 
время отстояться и достигнуть комнатной температуры. 
К слову, отстаивать стоит даже фильтрованную воду из�под 
крана – хватит буквально суток. При этом жидкость впитыва�
ет углекислый газ из воздуха, немного подкисляется и стано�
вится мягкой, приближаясь по качеству к талой воде. Воду, 
набранную из�под крана, необходимо держать в открытой та�
ре, иначе хлор не испарится.

– Воду из скважин тоже можно использовать для полива 
комнатных растений, – продолжает Ольга Киселёва. – Но часто 
грунтовые воды бывают жёсткими, в них много щелочных ионов. 
Из�за этого на почве и стенках горшка образуется характерная 
соляная плёнка – белый налёт. Поэтому важно дать отстояться 
такой воде – тогда щелочные соли выпадут хлопьями в осадок.

Улучшить качество воды помогут подручные средства, 
например, несколько капель лимонной или уксусной кисло�
ты. Получится слабый кислый раствор, которому тоже нужно 
дать время постоять. Более трудоёмкий способ смягчить во�
ду – заморозить её и снова разморозить при комнатной тем�
пературе, чтобы избавиться от вредных солей и других приме�
сей. Проще использовать искусственные добавки для смягче�
ния воды – их можно приобрести в любом садовом магазине. 
Правда, каждая небольшая упаковка – от 100 рублей. 

Ирина ГИЛЬФАНОВА

Заготавливаем 
еловый лапник
Рассказываем, чем можно заняться садово-
дам и цветоводам Среднего Урала в ближай-
шую неделю декабря.
 18 декабря – проведите уборку снега 

на своём дачном участке или возле дома, за�
готовьте еловый лапник для утепления остав�
шихся на зиму на участке роз, клубники.
19, 20 декабря – полнолуние, поэтому 

все действия, связанные с растениями, сто�
ит отложить.  
21, 22 декабря выбираем ёмкости для 

рассады, составляем карту огорода и план по�
садок на следующий год. 
23 декабря можно заняться пересадкой 

или поливом комнатных растений, при необ�
ходимости – их обрезкой. 
24 декабря – посев зелени для выращи�

вания на подоконнике. Также можно изгото�
вить кормушки для птиц. 

Подготовила Дарья ПОПОВИЧ

Правительство 
дошло до садов
Правительство России разработало поправки 
в федеральный закон «О ведении граждана-
ми садоводства и огородничества для собствен-
ных нужд и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты РФ». Об этом на заседа-
нии правительства в минувший четверг сообщил 
премьер-министр России Михаил МИШУСТИН.

Поправки предлагают усовершенствовать 
процедуру образования садовых участков, ис�
ключив из неё дорогостоящий проект планиров�
ки территории. Также кабмин предлагает расши�
рить перечень вопросов, которые должны рас�
сматриваться общим собранием членов садово�
го товарищества, и закрепить возможность го�
лосования на общих собраниях СНТ онлайн.

Михаил Мишустин обратил особое вни�
мание на то, что формирование взносов в са�
доводческом товариществе должно быть по�
нятным для всех его членов. Каким станет 
этот механизм, пока неясно, но садоводы бу�
дут по�прежнему самостоятельно решать, что 
учитывать при расчётах. 

– Не очень хорошо, что решения по расчё�
там будут принимать садоводы, потому что все 
опять переругаются, решая, будет расчет по 
соткам или по участкам, – считает председа�
тель Свердловского регионального отделения 
Союза садоводов России и Союза садоводов 
Екатеринбурга Надежда Локтионова. – 
По моему мнению, наилучшим вариантом яв�
ляется комбинированный формат, но его рас�
считать довольно трудно. Но зато все, кто слу�
шал, обратили внимание, что будет разрешено 
онлайн�голосование. Здорово, что государство 
берёт это под своё крыло, раз одним из ресур�
сов для голосования называется портал «Гос�
услуги». Интересно, каким образом это будет 
адаптировано именно для садоводов. 

Елизавета СИЛАЕВА

     ФОТОФАКТ
Такую большую печь обнаружили журналисты «ОГ» на одной из 
дач Первоуральска. Торчащую из-за забора ярко-красную тру-
бу от неё видно сразу, но, как объяснил хозяин участка Дмитрий 
РАЗБОЙНИКОВ, это мангал, замаскированный под печь.

– Хотелось оборудовать красивое и удобное место для приго�
товления шашлыков в семейной или дружеской компании, – рас�
сказывает хозяин дачи. – Выбрали в Интернете подходящий ва�
риант с чертежами, усовершенствовали. Остальное сделали всё 
своими руками вместе с друзьями. Залили прочный бетонный 
фундамент, нижние ряды клали на цемент, а дальше – на глину.

«Крутая печка», «Прикольно получилось», «Печка шибко кра�
сивая!!! Аж светится», «Красиво», «Просто огонь» – под поста�
ми Дмитрия с изображениями этого мангала пользователи фейс�
бука оставляют много восторженных комментариев. И кто�то 
нет�нет да и снова спрашивает, почему печь именно красная. По�
тому что красивая? 

– Не только, – говорит Дмитрий Разбойников. – Отец у меня 
служил в пожарной части замполитом. Помню, в детстве к нам 
иногда приезжала красная пожарная машина и сливала воду в 
бассейн. Видимо, поэтому мне и захотелось печку именно крас�
ного цвета.

Татьяна БУРОВА

ЭТО ИНТЕРЕСНО
Микрозелень – молодые побеги растений, полезные своими ми�
кроэлементами. В их состав входят вещества, которые могут су�
щественно улучшить работу сердечно�сосудистой, нервной, пище�
варительной, эндокринной и даже репродуктивной системы. Из�за 
того, что микрозелень находится в стадии активного роста, в ней 
можно найти в сто раз больше ферментов, чем в сырых овощах. 
Вредные вещества не успевают накопиться в ней за период роста. 
Но оставлять срезанные ростки в холодильнике более чем на сутки 
не стоит, иначе они потеряют все свои полезные свойства. 

ВАЖНО
Как сообщили «Облгазете» в пресс-службе Главного управления МЧС России 
по Свердловской области, пожаров по причине неисправности гирлянд в нашем 
регионе не было ни в 2020-м, ни в 2021 годах. Но расслабляться не нужно – пре�
жде чем приниматься за самостоятельное украшение дома к Новому году, стоит 
прочитать несколько советов от МЧС: 
 приобретайте гирлянду только с сертификатом соответствия качества 

и после внимательного изучения информации на упаковке – она должна быть 
предназначена для использования на улице;
 тщательно проверьте целостность и работоспособность электрической 

гирлянды до того, как украшать ею строения или ёлку;
 шнур должен быть цел, все огоньки исправны, штекер в розетке не дол�

жен искрить и греться. При обнаружении неисправности электрическую гирлян�
ду следует немедленно обесточить.

КСТАТИ
Заставить заиграть загородный дом разноцветьем можно и с помощью лазер�
ной подсветки. В комплект входят лазерный светильник, блок питания, пульт 
дистанционного управления, стойка для установки в грунт, платформа для кре�
пления к поверхности. Всё это обойдётся в 1 650–9 750 рублей: стоимость за�
висит от количества транслируемых цветов, узоров, а также от мощности и пло�
щади покрытия.
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